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«В СТЕКЛЯННОЙ БУ-

ДОЧКЕ СТОИТ КРАСА-

ВИЦА ИЗ ГОРГАИ»
Так душевно спел когда-то 

любимый народом бард, со-
здав романтический образ де-
вушки-инспектора. Это и про 
них тоже — про красавиц из от-
дельного батальона дорожно-
патрульной службы ГИБДД пра-
порщиков Е. Маслакову и С. 
Грушину. Правда, красавицы 
знают: романтики в их службе 
маловато. Да и не искали они 
никакой романтики, когда 12 
лет назад впервые надели ми-
лицейскую форму и заступили 
на свое первое дежурство на 
дороге.

Тогда, в 1996-м, им было по 
24 года и они стали одними из 
первых в области девушек — 
сотрудников ГАИ, вышедших 
дежурить на орловские дороги 
в составе так называемых «пе-
шеходных» групп. Девушки сто-
яли на перекрестках самых 
оживленных орловских улиц и 
следили за тем, чтобы пешехо-
ды не нарушали правила до-
рожного движения.

А потом получилось так, что 
девчонки из «пешеходных» 
групп стали уходить. На службе 
в Госавтоинспекции остались 
единицы. Света и Лена оста-
лись. И стали напарницами. Де-
сять лет местом их службы бы-
ла дорога, вот только никаких 
романтических «стеклянных бу-
дочек» из песни на той дороге 
не было. Зато были многочасо-
вые дежурства под открытым 
небом, дорожная пыль и запах 
бензина.

И ДНЁМ И НОЧЬЮ 

СЛУЖБУ МЫ НЕСЁМ
В течение десяти лет рабо-

чий день инспекторов ДПС Гру-
шиной и Маслаковой начинался 
в шесть сорок пять: построе-

ние, развод, инструктаж. Полу-
чив нагрудные знаки, оружие и 
ориентировки на розыск угнан-
ного автомобиля или подозре-
ваемых в совершении преступ-
лений, девушки отправлялись к 
месту службы — на дорогу. Пер-
вым делом обследовали свой 
участок: проверяли, в порядке 
ли дорожное покрытие, на ме-
сте ли знаки, работают ли све-
тофоры. Дальше — «обычный» 
восьмичасовой рабочий день.

Впрочем, в те годы, когда 
Светлана и Елена пришли слу-
жить в ГАИ, их рабочее время 
часто растягивалось. В Чечне 
тогда шла война, и во время 
проведения операции «Вихрь-
антитеррор» девушкам прихо-
дилось дежурить по 12 часов в 
сутки.

Летом — под палящим солн-
цем или проливным дождем, 
зимой — в метель и мороз. Что-
бы хоть как-то согреться в са-
мые жестокие холода, сотруд-
ники ГАИ нередко использова-
ли... люки канализационных ко-
лодцев. Постоишь минут де-
сять-пятнадцать на крышке — и 
ноги «отойдут». А вот Свету с 
Леной спасала обувь модели 
«прощай, молодость» — теплые 
войлочные боты или валенки. 
Выручали и коллеги: несколько 
раз за смену к девичьему посту 
подъезжала командирская ма-
шина — в ней озябшие краса-
вицы и отогревались.

Вообще сослуживцы-мужчи-
ны старались беречь своих де-
вчонок. Освобождали от де-
журства 8 Марта — это стало 
традицией. А еще щадили их 
нежные души. И хотя за десять 
лет работы на дороге Свете с 
Леной пришлось повидать не-
мало искореженных, разбитых 
машин, крови и страданий, в 
случаях аварий со смертель-
ным исходом самые тяжелые и 

неприятные обязанности  муж-
чины брали на себя. Вот, собст-
венно, и все «привилегии» сла-
бого пола. В остальном — ника-
ких послаблений: служба есть 
служба.

Так же, как и инспекторам-
мужчинам, красавицам из ГАИ 
приходилось задерживать уг-
нанные машины, преследовать 
нарушителей, вытаскивать из-
за руля пьяных водителей, да-
же наркотики искать приходи-
лось. Несколько лет назад на 
посту ДПС сотрудники спец-
служб задержали цыганку, пе-
ревозившую наркотические ве-
щества. Досматривать ее при-
шлось Светлане с Еленой. За ту 
операцию девушки даже пре-
мию получили.

Теперь те десять лет службы 
на дороге стали для них воспо-
минанием: третий год прапор-
щики Грушина и Маслакова за-
нимаются в ГИБДД, что называ-
ется, кабинетной работой.

— Да, работать на дороге 
было тяжело, но интересно, — 
признаются они. 

— Только вот сейчас я на до-
рогу не пошла бы, — неожидан-
но добавляет Светлана. А Елена 
грустно опускает глаза.

Почему?

УЛЫБНИТЕСЬ 

ИНСПЕКТОРУ
Рассказывают, что в советс-

кие времена у орлов ских води-
телей был неписаный закон: 
рано утром, когда обществен-
ный транспорт еще не ходит, 
подвозить спешащих к разводу 
сотрудников ГАИ. Этот обычай 
был знаком уважения к челове-
ку в форме.

В современной России мно-
гое изменилось. Эти перемены 
в последние годы службы на 
дороге инспекторы ГИБДД 
Светлана Грушина и Елена Мас-
лакова испытали на себе. Еще 

десять лет назад при виде ос-
танавливающей автомобиль 
девушки в милицейской форме 
на лице водителя неизменно 
появлялась улыбка. Сегодня ту 
же девушку в той же форме при 
тех же обстоятельствах запро-
сто могут обругать, оскорбить 
или спросить, например: «Ты 
чего подошла? Тебе делать не-
чего?»

То есть водитель — по какой 
бы причине его ни остановили 
— изначально готов к агрессии 
и инспектора ГИБДД восприни-
мает чуть ли не как врага. В луч-
шем случае — как досадную по-
меху или машину для выписы-
вания штрафов. И что самое 
печальное, происходит это все 
чаще и в большинстве случаев 
— несправедливо. 

Несправедливо, потому что 
мы как-то забываем, что имен-
но сотрудник ГИБДД первым 
приходит на помощь тому же 
водителю, если с ним случает-
ся несчастье на дороге. И тот 
же инспектор спасает наши 
жизни, задерживая пьяных ли-
хачей и наркоманов за рулем. И 
очень часто он ждет, что води-
тель, остановившись по его 
знаку, выйдет из машины не с 
досадой на лице, не выругается 
раздраженно, а просто скажет: 
«Здравствуйте, инспектор».

Так может, стоит вспомнить? 
Вспомнить, что человек в фор-
ме, стоящий на дороге, не ро-
бот и уж тем более не враг сво-
им согражданам. Вспомнить, 
что, наказывая за непристегну-
тый ремень безопасности или 
превышение скорости, он, мо-
жет быть, сохраняет тем же во-
дителям здоровье, а то и жизнь. 
Вспомнить — и просто улыб-
нуться. И сказать инспектору: 
«Здравствуйте!»

Татьяна ФИЛЁВА.

(Окончание. 

Начало на 1-й стр.).

— В связи с чем воз-

никла необходимость 

перепрофилирования?

— Хотелось бы начать с 
того, что принята феде-
ральная целевая програм-
ма повышения безопасно-
сти дорожного движения 
на 2006—2012 гг. Это 
серьёзная задача для ор-
ганов внутренних дел и 
особенно для департамен-
та безопасности дорожно-
го движения. Преду-
сматривается очень много 
мероприятий, которые не-
обходимо провести за это 
время. Мероприятий раз-
ного плана — начиная от 
развития дорожной сети и 
заканчивая пропагандой 
среди населения, работой 
с детьми. И образование —  
одна из задач, которая ре-
шается в рамках  этой це-
левой программы. Ми-
нистр внутренних дел Ра-
шид Гумарович Нургалиев 
особо подчёркивал значи-
мость подготовки именно 
кадров, потому что без 
профессионалов невоз-
можно решение таких 
сложных задач. На уровне 
министерства было приня-
то решение Орловский  
юридический институт оп-
ределить как основной вуз, 
который займётся подго-
товкой кадров для Гос-
автоинспекции. 

— Когда ОрЮИ присту-

пит к выполнению этой 

задачи?

— С этого учебного го-
да. Мы проводим первый 
набор  по этому профилю. 
В течение года занимаем-
ся  подготовкой, разраба-
тываются программы, ме-
тодические материалы, го-
товится учебная база. Со-
здаём специализирован-
ную кафедру  организации 
и деятельности ГИБДД, а 
также кафедру информа-
ционных технологий. Сов-
ременная работа невоз-
можна без знания компью-
терной техники, без уме-
ния пользоваться базами 
данных, которые имеются 
в МВД. Нынешняя техника 
позволяет с помощью ком-
муникатора или сотового 
телефона находить необ-
ходимую информацию и на 
месте проводить, напри-
мер,  какие-то провероч-
ные мероприятия. Пользу-
ясь базами, сотрудник на-
много облегчает себе ра-
боту — будь то по розыску 
машин, регистрации  и т.д. 
Два этих новых подразде-
ления, которые открываем 

1 сентября, планируем 
обеспечить техникой, по-
мещениями. Все классы 
полностью оборудованы 
современными мультиме-
дийными средствами обу-
чения.  Набор на факультет 
подготовки специалистов  
Государственной автомо-
бильной инспекции начи-
нается с 1 августа. На этом 
факультете даются юриди-
ческое образование и про-
филь подготовки — де-
ятельность в подразделе-
ниях ГИБДД. На факультет 
мы набираем абитуриен-
тов со всей России, боль-
шую часть из них, двадцать 
пять человек, естественно, 
направляет Орловская об-
ласть. Сто человек — реги-
оны, от Калининграда и за-
канчивая Сибирью.   

— Кроме обучения ваш 

вуз занимается и пере-

подготовкой?

— Это одно из важней-
ших направлений. Плоды 
обучения мы увидим через 
пять лет, когда выпустим 
первых специалистов, а 
курсы повышения квали-
фикации позволяют делать 
это в краткие сроки. К нам 
приезжают на сборы уже 
действующие сотрудники, 
которые работают, уже 
имеют высшее образова-
ние, но здесь мы даём то 
новое, что появляется и в 
сфере техники, и в сфере 
законодательства и проч.  
Приезжают те, кто уже 
имеет опыт работы, стаж у  
некоторых десять—пят-
надцать лет. Это самая 
тяжёлая  в плане препода-
вательской работы катего-
рия — люди, которые мно-
гое знают, имеют свои 
представления. Поэтому 
подбираем преподавате-
лей опытных, авторитет-
ных. Очень полезен опыт  
тех работников, кто тру-
дится в судах и прокурату-
ре, кто занимается  дорож-
но-транспортными проис-
шествиями  и всем, что 
связано с безопасностью 
движения. Мы имеем до-
говорённости с прокурату-
рой и судами и приглаша-
ем сотрудников, которые 
делятся со слушателями 
курсов нужной информа-
цией, доводят интересную 
статистику.  Стандартные 
типовые курсы — не менее 
72 часов, в зависимости от 
должностной категории. 
Как правило, две-три не-
дели. Целый этаж отведён 
именно для этих целей. 
Выделены помещения, 
плац. Решена проблема с 
проживанием, в  мае мы 

открыли гостиницу, где со-
зданы достойные условия 
для проживания. В прове-
дении занятий также уча-
ствуют руководители 
ГИБДД области. Совмест-
но с областным УВД мы 
провели учения по ликви-
дации последствий ДТП с 
большим количеством по-
страдавших. Сейчас сня-
тый материал планируем 
оформить в учебный 
фильм, который распро-
страним в те вузы, которые 
также занимаются подго-
товкой таких специалистов 
— в Краснодаре и Москве.

— Что можете сказать 

о внебюджетном факуль-

тете?

— На нём мы готовим 
студентов по юридическим 
специальностям, граждан-
ских специалистов для 
правоохранительных орга-
нов. Этот факультет поль-
зуется в Орле большим ус-
пехом. И, несмотря на 
платное обучение, тут всег-
да есть конкурс. 

— Сколько всего фа-

культетов в ОрЮИ?

— Пять. Это факультеты 
подготовки следователей, 
специалистов ГИБДД, вне-
бюджетный, повышения 
квалификации и заочного 
обучения. Везде организа-
ция учебного процесса ве-
дется при помощи совре-
менных методик и техноло-
гий. Это создаёт престиж 
образования. 

— Как, вы считаете, 

можно решить проблему 

негативного образа ра-

ботника ГИБДД, кото-

рый, увы, сложился в 

последнее время?

— Эта проблема много-
гранна. Её формирует ряд 
составляющих — обеспе-
чение, денежное довольст-
вие, воспитание. И если 
что-то выпадает, тогда и 
возникают эти перекосы, с 
которыми мы иногда стал-
киваемся. 

— Игорь Александро-

вич, вы в Орле недавно. 

Родились в Саратове и 

как сын военного пови-

дали много городов. Как 

вам Орёл? Его люди?

— Да, были Актюбинск, 
Владикавказ, Полтава, Гер-
мания, Москва, Воронеж, 
Брянск, Санкт-Петербург... 
Орёл очень приятный, сим-
патичный город. Особенно 
летом здесь хорошо. А лю-
ди везде одинаковые —  
хотят внимания к себе, ува-
жения, хотят жить достой-
но и безопасно.

 Анжела САЗОНОВА.

ЗАРУБЕЖНЫЕ

 НОВОСТИ

Учёба в ОрЮИ — 
это престижно

Дорога длиной 
в десять лет

Это было в конце 

девяностых. На 

федеральной трассе 

недалеко от Орла у 

поста ДПС притормозил 

автомобиль с 

московскими 

номерами. 

«Здравствуйте, — 

обратился к 

милиционерам 

вышедший из машины 

представительный 

мужчина. — А я 

специально приехал — 

познакомиться». 

Оказалось, кто-то из 

орловских знакомых 

рассказал москвичу о 

двух девушках — 

инспекторах ГАИ, 

работающих не в 

управлении, не в 

кабинетах — на дороге, 

что по тем временам 

было большой 

редкостью. Девушек, с 

которыми так жаждал 

познакомиться заезжий 

столичный житель, 

звали Светлана Грушина 

и Елена Маслакова.

Утверждён 
новый посол США 

в России
Американский сенат в пят-

ницу подтвердил назначение 

Джона Байерли  новым послом 

США в России. На этом посту 

он заменит Уильяма Бернса, 

который назначен помощни-

ком госсекретаря США по по-

литическим вопросам.  

Джону Байерли 54 года, он 
профессиональный дипломат, ра-
нее уже дважды работавший в 
Москве, исполняя обязанности 
заместителя посла. 

Перед назначением на пост 
посла США в Москве Байерли за-
нимал аналогичный пост в Болга-
рии.

 

Беспорядки 
в Улан-Баторе 

Указом президента Монго-

лии Намбарына Энхбаяра   в 

Улан-Баторе было введено 

чрезвычайное положение сро-

ком на четыре дня. Протесты 

лидеров оппозиции, заявив-

ших о фальсификации итогов 

прошедших в воскресенье вы-

боров в парламент, привели 

вчера к массовым беспоряд-

кам в монгольской столице.

Толпа подожгла штаб-квартиру 
Монгольской народно-революци-
онной партии (МНРП). В ходе 
столкновений были ранены три 
десятка полицейских, стражи по-
рядка применяли слезоточивый 
газ, резиновые пули и водометы. 
Число погибших граждан в ре-
зультате беспорядков  увеличи-
лось до пяти человек, еще более 
трехсот получили ранения. Около 
семисот человек задержаны. 

   Оппозиция требует пересчета 
избирательных бюллетеней или 
проведения новых парламентских 
выборов. Лидер оппозиционной 
Демпартии Цахийагин Элбэгдорж 
утверждает, что в большинстве 
сельских районов победили де-
мократы, а не представители 
МНРП.

«Рога и копыта» 
на Пикадили

Британского миллионера по-
садили в тюрьму на 9,5 лет за мо-
шенничество. Это дело тянулось с 
2002 года и обошлось налогопла-
тельщикам в 10 миллионов фун-
тов. 

39-летний Вирендра Растоги 
жил в престижном районе Лондо-
на и ездил на лимузине с шофе-
ром. За пять лет он сумел зарабо-
тать более четырех миллионов 
фунтов стерлингов. Считалось, 
что он ведет крупную чрезвычай-
но успешную торговлю металла-
ми. Его компания была прописана 
на Пикадили в центре Лондона, 
особую респектабельность ей 
придавали советники — несколь-
ко известных членов парламента 
и британских лордов. Британские 
и американские банки легко дава-
ли ему кредиты, потому что они 
регулярно оплачивались за счет 
новых, еще более крупных заим-
ствований.

После досадной ошибки со-
трудника фирмы, разославшего 
шесть документов от шести ком-
паний с одного факса, началось 
расследование. Выяснилось, что 
у Растоги, управляющего сетью 
фиктивных фирм, как у Бендера в 
«Рогах и копытах», кроме «столов 
и стульев» ничего и не было. Акти-
вы компаний составляли хлев в 
Индии, прачечная в Нью-Джерсии 
и квартира пожилой женщины, 
торгующей старыми книжками.

Атака на рак 
длиной 

в пятнадцать лет
Исследователи кубинского 

Центра молекулярной иммуноло-
гии представили первую в мире 
зарегистрированную терапевти-
ческую вакцину против рака лег-
ких.

На создание вакцины от смер-
тельной болезни у кубинских вра-
чей ушло 15 лет. Препарат, сде-
ланный на основе двух видов про-
теина, уже получил на Кубе соот-
ветствующий санитарный регистр 
и прошел все необходимые кли-
нические испытания. 

В испытаниях вакцины приняли 
участие 400 пациентов, больных 
раком. У пациентов наблюдалось 
улучшение самочувствия, исчеза-
ла одышка и другие  симптомы, 
характерные для больных раком 
легких.

Вакцинация усиливает работу 
иммунной системы, а использо-
вание искусственно созданных 
антител приостанавливает разви-
тие злокачественных опухолей.

По сообщениям 

информагентств.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

— Александр Юрьевич, в 

должности вы  три месяца. 

Ваши первые впечатления, 

выводы, решения?

— Мои впечатления? Хоро-
ший, работоспособный кол-
лектив, которому, несмотря 
на трудности,  можно ставить 
задачи, и они будут выполне-
ны. А при надежном финанси-
ровании, при поддержке ад-
министрации области, горо-
да, руководства УВД работу 
личного состава управления 
можно поднять на еще более 
высокий уровень. 

В том, что коллектив 
справляется с поставленны-
ми перед ним задачами, счи-
таю, немалая заслуга Нико-
лая Ивановича Головко. На 
протяжении нескольких ме-
сяцев он исполнял обязанно-
сти начальника управления. 
И не дал развалиться коллек-
тиву, контролировал работу 
всего личного состава, под-
держивал сотрудничество с 
органами власти.

А что касается решений — 
мы внесли предложения на-
чальнику УВД по структуре 
управления ГИБДД, направ-
ленной на оптимизацию ра-
боты службы. 

После утверждения новой 
структуры весь личный состав 
УГИБДД пройдет через аттес-
тационную комиссию. И в за-
висимости от результатов, 
показателей сотрудники бу-
дут переназначены на долж-
ности. Но, подчеркиваю, ре-
волюции не будет. Все идет в 
нормальном, рабочем режи-
ме.

— Почему, на ваш взгляд, 

сотрудники ГИБДД больше 

подвержены критике со 

стороны СМИ, граждан? 

Недавно «Комсомольская 

правда» взяла интервью у 

1-го замминистра внутрен-

них дел И. Суходольского. 

Так вот, журналист, приво-

дя примеры, в первую оче-

редь называл сотрудников 

ГАИ. Что происходит?

— Когда у людей спраши-
ваешь, что представляет со-
бой милиция, они сразу упо-
минают участкового или инс-
пектора ГАИ. Не в обиду будет 
сказано это другим службам, 
которые находятся на пере-
довой борьбы с преступнос-
тью.

Сотрудник Госавтоинспек-
ции — страж порядка, с кото-
рым  практически каждый из  
нас сталкивается почти еже-
дневно. И потому люди о них 
и говорят. Вот и получается, 
что сотрудник ГИБДД на са-
мом острие находится. Да 
еще и психология водителя 
сказывается. Кому-то настав-
ление инспектора не нравит-
ся, и он воспринимает это как 
предвзятое к нему отноше-
ние. К тому же мы имеем дело  
с достаточно подготовленной 
категорией граждан в право-

вом отношении —  большин-
ство водительского состава 
прекрасно знают свои права и 
обязанности, кто-то имеет 
адвокатов или сами в юрисп-
руденции работают.

А что делать?  Прежде все-
го надо повышать профес-
сиональный уровень инспек-
торов Госавтоинспекции. А 
без соответствующего фи-
нансирования, конкурсного 
отбора при приеме на службу 

этого не достигнуть. Увы, как 
это ни горько признавать, но в 
милицию молодежь идет се-
годня  просто от безысходно-
сти.

Далее.  Необходимо повы-
сить уровень правосознания 
граждан.  И конечно, необхо-
димо внедрение научных раз-
работок. Это приборы видео-
наблюдения, видеофиксации 
нарушения правил дорожного 
движения, скоростного режи-

ма автотранспо ртного сред-
ства. Например, такая уста-
новка у нас уже есть в Болхов-
ском районе. На очереди — 
запуск ее в Ливнах.

Администрацией области 
принято решение о выделе-
нии семи миллионов рублей 
на приобретение автотранс-
порта для службы ГИБДД. 
Также по целевой программе 
МВД по безопасности дорож-
ного движения нам выделено 
10 единиц автотранспорта и 
12 комплектов средств видео-
фиксации нарушений дорож-
ного движения. Ожидаем это 
все в течение месяца.

— Александр Юрьевич, 

службе 72 года. С чем лич-

ный состав подошел к свое-

му профессиональному 

празднику?

— Несмотря на проблемы с 
финансированием, личный 
состав управления ГИБДД до-
стойно встречает свой про-
фессиональный праздник. У 
нас наметилась тенденция  
снижения аварийности прак-
тически по всем направлени-
ям: снизилось общее количе-
ство ДТП за полугодие, коли-
чество погибших в них 
сократилось на 10%, меньше 
и число раненых. Тяжесть по-
следствий в автоавариях у 

нас ниже, чем в Центральном 
федеральном округе и  по 
России в целом.

То есть ситуация  на доро-
гах области находится под на-
шим контролем. Может быть, 
недостаточно. Безусловно, 
есть серьезные проблемы и 
просчеты. Но в целом, повто-
ряю, ситуацию на дорогах мы 
контролируем. И я благода-
рен всему личному составу за 
добросовестный труд.

— Последние два-три го-

да руководство страны уде-

ляет пристальное внима-

ние вопросам безопасно-

сти дорожного движения. 

Принята специальная про-

грамма на самом высоком 

уровне. Такие программы 

реализуются и  на регио-

нальном уровне. Ужесто-

чены меры за нарушения 

правил дорожного движе-

ния. И ужесточения эти до-

вольно жесткие. Как вы 

считаете: ужесточение мер 

(я имею в виду рублем) спо-

собно изменить ситуацию?

— Знаете, при всех  недо-
статках  программа по без-
опасности дорожного движе-
ния начинает работать. И есть  
хорошие результаты, ожидае-
мые результаты. 

Ужесточение мер за гру-

бейшие нарушения дорожно-
го движения тоже уже приве-
ло к ожидаемому результату. 
Однако идти по пути одного 
ужесточения нельзя. Это при-
ведет,  на мой взгляд, в тупик. 

Мы должны создать усло-
вия для водителей, для нор-
мального движения. Но созда-
вать эти условия  мы должны 
не силами одной госавтоинс-
пекции (а сегодня только эта 
служба занимается  данным 
вопросом и проблемой),  а со-
обща — вместе с органами 
власти, другими заинтересо-
ванными ведомствами и служ-
бами. Когда заработает вся 
эта система, то и вопросов не 
будет возникать у граждан.

Пользуясь случаем, хочу 
поздравить весь личный со-
став управления государст-
венной инспекции по без-
опасности дорожного движе-
ния с профессиональным 
праздником. Пожелать им 
дальнейших успехов, удач во 
всем. Спасибо за службу. И 
будем идти дальше — совер-
шенствовать свою деятель-
ность. Чтобы граждане увиде-
ли в инспекторе ГИБДД не 
противника, а друга и защит-
ника их интересов.

Беседу вела 
М.КОСТИКОВА.

Наша работа — безопасность на дорогах
СЕГОДНЯ — ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ГАИ


